

REPUBLICA DE CHILE  
MINISTRO DE MINERIA**MEMORANDUM**

A : S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

DE : MINISTRO DE MINERIA

REF. : Informe visita a Australia

FECHA : Santiago, 23 de Septiembre de 1992.

- 
1. Me es grato dar cuenta de la visita oficial efectuada a Australia, entre el 13 y el 20 de septiembre último, por este Ministro, quién presidiera una delegación chilena del sector.
  2. La visita se llevó a efecto como retribución de la que hiciera a Chile en octubre del año pasado el Ministro de Recursos australianos Alan Griffith, quien en su nombre y en representación del gobierno australiano, me extendió una invitación.

**ANTECEDENTES GENERALES.**

3. Integraron la misión chilena tanto una comitiva oficial representativa del sector público como un vasto grupo de exportadores mineros chilenos (insumos, equipos, servicios, etc.). La primera estuvo conformada por el señor Rodrigo Díaz, Vice-Presidente Ejecutivo de COCHILCO, el señor Waldo Fortín, Consejero Legal de CODELCO, el señor Luis Carrasco, Director General de ENAMI, el señor José Luis Rodríguez, Jefe de Gabinete del Ministro, el señor Eugenio Varela, Director Ejecutivo de la Corporación de Desarrollo Tecnológico de Bienes de Capital, el señor Sergio Fuenzalida, Vice-Presidente de Minera Escondida, el señor Francisco Vergara de la firma Grasty, Lavín, Quintana y Cía.

REPUBLICA DE CHILE  
MINISTRO DE MINERIA

4. En Australia se agregaron además a la delegación chilena: el embajador de Chile en Australia, nuestro Agregado Comercial en Sydney, un edecán del Departamento del Primer Ministro de Australia, el Agregado Comercial australiano en Santiago y un representante del Departamento de Industrias Primarias y Energía local.

DESARROLLO DEL PROGRAMA

5. El programa de actividades comprendió las ciudades de Canberra, Melbourne y Sydney, siendo la primera la sede de Gobierno y las otras dos los principales centros financieros y económicos de este país. Con posterioridad, parte de la misión empresarial chilena se dirigió también a Brisbane y a otras localidades mineras australianas.
6. Las actividades desarrolladas en Canberra tuvieron por objeto fundamentalmente reforzar los contactos bilaterales a nivel político. En efecto, sostuve reuniones de trabajo con el Comité de RR.EE. del Senado australiano, el Grupo Parlamentario de Amistad Australiano-Chileno, el Consejo Australiano de la Industria Minera, así como entrevistas con los Ministros de Comercio y de Recursos, y con el Subsecretario de RR.EE. australianos. A continuación entrego un resumen de dichos encuentros:
  - a) En las conversaciones sostenidas con los parlamentarios australianos se intercambiaron opiniones sobre las principales áreas de interés bilateral, analizándose especialmente el excelente informe preparado por el Senado de este país sobre las relaciones entre Australia y América Latina, el cual incluye diversas iniciativas para el estrechamiento de la vinculación australiano chilena.

REPUBLICA DE CHILE  
MINISTRO DE MINERIA

A parte de conocer la realidad política y económica de nuestro país, los parlamentarios australianos se interesaron también por consultar acerca de la posición chilena tanto respecto de NAFTA como del acuerdo de libre comercio de Chile con EE.UU.. Expliqué que el esquema de integración económica canadiense-estadounidense-méxico y la iniciativa para las Américas favorecían la liberalización del comercio no sólo regional sino mundial. Asimismo, señalé que existe un compromiso norteamericano para que Chile fuese el segundo país latinoamericano en incorporarse a NAFTA.

También se hizo hincapié en la importancia que tenía para el libre comercio mundial el ingreso de Chile al "Asia Pacific Economic Cooperation" (APEC) y que, a tal efecto, confiábamos en contar con el apoyo de Australia. En este punto, cabe destacar la opinión de Senador Baden Teague, quien nos planteó la conveniencia de estudiar un futuro acuerdo de libre comercio entre Australia y Chile.

- b) En cuanto a la audiencia con el Ministro de Comercio John Kerin, éste lamentó la suspensión del viaje del Presidente de Chile a Australia, al estimar que dicha visita podía haber servido para dar un gran impulso a las relaciones económicas entre ambas naciones. Dí las explicaciones del caso y manifesté que el gobierno chileno seguía interesado en estrechar relaciones, razón por la cual se había concretado no sólo mi propia visita sino también la del Ministro Boeninger a fin de año. Se examinaron, a continuación, las oportunidades en materia de intercambio comercial entre los dos países, destacándose que el caso australiano-chileno presentaba la particularidad de un comercio débil (economías competitivas), pero con un significativo flujo de inversiones australianas hacia Chile que podía impulsar a futuro un mayor intercambio de productos, tecnologías y servicios.

REPUBLICA DE CHILE  
MINISTRO DE MINERIA

Finalmente, mientras el Ministro Kerin resaltó los buenos vínculos entre Australia y Chile a nivel multilateral (especialmente al interior del Grupo Cairns), se hizo ver la necesidad de mejorar aspectos básicos de la relación tales como los vínculos aéreos y marítimos.

- c) En la entrevista con el Ministro de Recursos Alan Griffith, junto con agradecer la invitación oficial extendida, se analizaron las diversas perspectivas bilaterales en el campo minero. Por la parte chilena, se expuso fundamentalmente nuestro interés por la constitución de un Grupo Internacional de Estudio del Cobre y la participación de Australia en dicha instancia. Del mismo modo, se entregaron antecedentes sobre la nueva ley de CODELCO y de las vastas posibilidades de "joint-ventures" que se abrían ahora entre Chile y Australia, no sólo en el plano bilateral sino también con respecto a terceros mercados. Por último, se planteó la conveniencia de institucionalizar alguna forma de cooperación minera entre ambos países, ya sea a través de un convenio de cooperación científico-tecnológica o de un grupo de trabajo binacional en dicho campo.

El Ministro Griffith manifestó que la posición de su gobierno frente al mencionado Grupo Internacional de Estudio del Cobre era recabar el punto de vista del sector privado australiano al respecto, puesto que Australia se ha estado retirando de organismos similares como en el caso de la bauxita. Agregó que, aún cuando Australia era un productor pequeño de cobre, en principio le parecía una iniciativa interesante el poder coordinar a productores y consumidores para una mayor estabilidad en el mercado de dicho producto.

REPUBLICA DE CHILE  
MINISTRO DE MINERIA

7. Concluida esta etapa de contactos más bien políticos en la capital australiana, la delegación chilena procedió a realizar un intenso programa de actividades en Melbourne y Sydney, orientada principalmente a la industria minera y sector privado australianos. Tales acciones se concentraron básicamente en tres planos:

a) encuentros de este Ministro y su comitiva oficial con las principales empresas australianas con inversiones en Chile o interesadas en hacer negocios con nuestro país; b) la realización de sendos seminarios para difundir la actividad minera en Chile desde la óptica tanto gubernamental como privada, chilena y australiana; y c) reuniones paralelas de los exportadores chilenos con sus contrapartes australianas.

También se desarrolló un interesante y productivo almuerzo de trabajo entre la delegación nacional y los miembros del Foro de Minerales y Energía del PECC, en la que se reiteraron algunos planteamientos básicos en torno al Grupo Internacional de Estudios del Cobre, la invitación a un seminario organizado por COCHILCO para 1993 sobre la "Regionalización y los Recursos Mineros y Energéticos", y el interés chileno de no sólo consolidar su participación en PECC sino también acceder como miembro del APEC.

8. En la reunión con BHP, la empresa más grande de Australia, los ejecutivos de la misma, junto con explicar el desarrollo de sus divisiones del acero, del petróleo, del carbón y del transporte, se refirieron en forma encomiástica a sus operaciones en Chile a través de la Escondida. En este caso, entregaron detalles tanto con respecto a su proyecto de expansión de la mina (cobre refinado) como a sus planes generales de exploración en nuestro país. Destacaron, asimismo, su atención preferencial por las relaciones laborales, las relaciones con la comunidad (plan habitacional), el medio ambiente y la aplicación de nuevas

REPUBLICA DE CHILE  
MINISTRO DE MINERIA

tecnologías por intermedio de profesionales chilenos. Finalmente, dichos ejecutivos manifestaron mantener excelentes lazos con CODELCO y consideraron oportuna la iniciativa chilena respecto del referido Grupo Internacional de Estudios del Cobre. Sobre este último particular, luego de nuestra visita dirigieron una nota a la Embajada de Chile solicitando mayores antecedentes, la que fue remitido a COCHILCO para su oportuna respuesta.

9. En la visita a Newcrest Mining, el mayor productor de oro de Australia, su Gerente General Sr. John Quinn expresó el interés de su compañía en Chile, la que ha abierto una oficina en Santiago y se encuentra desarrollando un plan de exploraciones auríferas. Hasta la fecha, Newcrest tiene autorizada una inversión total de US\$ 300 millones en nuestro país.
10. En lo que respecta a las conversaciones con el grupo North Broken Hill Peko, empresa dedicada fundamentalmente a la minería y a la inindustria forestal, sus principales ejecutivos expresaron gran interés en invertir en nuestro país, para lo cual estaban preparando el envío en las próximas semanas de una numerosa delegación. Los objetivos de ésta son entablar contactos con los sectores público y privado chilenos para estudiar las posibilidades de joint-ventures en exploración y explotación minera.
11. El encuentro sostenido con la plana mayor de CRA, ex filial australiana de RTZ y segunda casa minera en importancia de este país, resultó instructivo no sólo respecto de las operaciones generales de la empresa (Ej.: antecedentes sobre su paralizado yacimiento cuprífero de Bougainville en Papúa Nueva Guinea), sino especialmente en cuanto a sus negocios con Chile, que se han desarrollado en tres campos simultáneos:

a) Una inversión por US\$ 25 millones en una planta de Bolas de molienda; b) un programa de exploración (cobre); y c) sus dos proyectos alternativos de aluminio en el sur del país (filial

REPUBLICA DE CHILE  
MINISTRO DE MINERIA

COMALCO en asociación con ENDESA). Con respecto a este último punto, la delegación chilena inquirió sobre la especulación de la prensa local y de círculos informados en Chile, en el sentido de que los proyectos de COMALCO en nuestro país no constituirían otra cosa que una mera presión para que las autoridades australianas mejoren las condiciones internas (mejores tarifas de electricidad) en el desarrollo de nuevas plantas de aluminio en este país. Los directivos de CRA fueron más que explícitos en demostrar su real intención por desarrollar el referido proyecto en Aysén o Ilagallanes.

Se aprovechó una vez más para solicitar la intervención de esta empresa en convencer al gobierno australiano sobre la conveniencia de participar en el mencionado Grupo Internacional de Estudios del Cobre.

12. Es del caso mencionar, asimismo, las reuniones de trabajo sostenidas tanto con Niunguini Mining como con Mount Isa Minerals. La primera, propietaria de la mina de oro San Cristóbal e interesada en futuros proyectos de cobre, y la segunda, que mantiene un convenio de cooperación con CODELCO y se encuentra desarrollando diversas exploraciones en nuestro país (inversión total autorizada por un monto de US\$ 300 millones). Ambas empresas manifestaron gran interés en los antecedentes aportados sobre la nueva ley de CODELCO y las consiguientes oportunidades de joint-ventures. Es más, en las próximas semanas, la primera de ellas (a través de su filial Ecuatorial Gold) enviará una importante misión exploratoria a Chile para estudiar la posibilidad de nuevos negocios, la que incluye no sólo expertos mineros sino financieros e incluso corredores de bolsa locales.
13. Junto con los contactos empresariales antes aludidos, el programa se concentró muy especialmente en sendos seminarios en Melbourne y Sydney, así como un panel en ésta última organizado por AUSTIME (equivalente a un Prochile minero), para difundir los aspectos económicos y legales más

REPUBLICA DE CHILE  
MINISTRO DE MINERIA

importantes de la industria minera chilena en la actualidad. Dichos eventos contaron con el patrocinio del Instituto Australiano de Minería y Metalurgia, y el apoyo de diversas empresas locales.

Los expositores fueron el Ministro, con el tema de "Political and Economic Climate for Mining in Chile", el Vice Presidente Ejecutivo de COCHILCO, con el tema "Mining Investment in Chile: Present and Future"; el Consejero Legal de CODELCO, con "CODELCO: General Background and Corporate Strategy"; dos representantes de compañías australianas con inversiones en Chile ("Legal Framework and Tax Implications for an Australian Company Investing in Chile" y "Experience of Australian Companies in Chile) y un representante del sector exportador minero chileno ("Chile. An Option in Equipement, Supplies and Services for the Mining Industry").

Asistieron a los seminarios un promedio de 150 personas en cada ciudad, quienes tuvieron la oportunidad de tener una sesión posterior de consultas y de participar en una recepción con los miembros de la delegación chilena.

#### EVALUACION FINAL

14. En primer término, esta visita sirvió para estrechar vínculos a nivel político, no sólo al tratarse de la primera visita ministerial chilena a este país, sino por efectuarse en un momento complicado por el anuncio de la suspensión de la visita del Presidente Aylwin a Australia. Otro factor positivo que hay que destacar es el hecho de que la misión en cuestión ayudó a levantar el perfil general de nuestro país en Australia, en razón de tratarse de un grupo representativo (público y privado), cohesionado y de muy buen nivel técnico.
15. Por otra parte, también es del caso mencionar los buenos resultados obtenidos en el campo específico de la misión. Algunos empresarios nacionales lograron concretar negocios,

REPUBLICA DE CHILE  
MINISTRO DE MINERIA

otros pudieron establecer importantes contactos para el futuro y, en general, todos tuvieron la oportunidad de conocer de primera mano el mercado australiano. Todo esto, reforzado por las gestiones efectuadas, permite augurar un importante incremento en la relación (comercio, transferencia de tecnologías, inversiones y joint-ventures).

16. Para el éxito de esta visita resultó vital la coordinación de diversas instancias. Y, a tal efecto, creo mi deber consignar el eficiente y acertado trabajo realizado tanto por nuestro Agregado Comercial en Sydney, por Prochile y su representante sectorial doña María Isabel Allende-Salazar, tampoco debe desmerecerse la activa participación de los sectores privados australiano y chileno, tanto por la calidad de sus presentaciones como por su patrocinio general de esta misión. Especial mención quisiera hacer sobre el apoyo constante y la presencia importante en los medios políticos y privados australianos de nuestro embajador, don Juan Salazar. Parte del éxito de esta misión le corresponde a él.
17. Estimo conveniente que estas visitas se deban repetir en el futuro, combinando representantes gubernamentales y empresariales, de manera que se mantenga nuestra ofensiva económica hacia Australia y haya una continuidad en nuestros esfuerzos.



c.c. Ministro RR.EE.  
Ministro Secretario General de la Presidencia